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НА ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ИЗ ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ 
НАПРАВЯТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА

В НАЛЬЧИКЕ ОТКРЫТА 
АКАДЕМИЯ СПОРТА «ПЯТЬ КОЛЕЦ» 

Глава Кабардино-Балкарии 
Казбек Коков в режиме ВКС при-
нял участие в селекторном со-
вещании под председательством 
вице-премьера России Марата 
Хуснуллина.

Обсуждены вопросы реали-
зации программы устойчивого 
сокращения непригодного для 
проживания жилищного фонда 
в рамках нацпроекта «Жильё и 
городская среда».

Марат Хуснуллин сообщил, что 
около 80% из ранее выделенных 
регионам 50 миллиардов рублей 

на ускорение переселения граж-
дан из аварийного фонда будет 
направлено на строительство 
нового жилья, а не покупку на 
вторичном рынке.

По словам вице-премьера, в 
этом году программа реализу-
ется с перевыполнением плана, 
многие регионы уже превышают 
намеченные на год показатели. 
Он отметил, что в Госдуму внесён 
законопроект по реформирова-
нию Фонда ЖКХ для ускоренного 
расселения из аварийного жилья. 
Законопроект планируется рас-

смотреть в осеннюю сессию.
В целях недопущения падения 

объёмов строительства, сказал 
Марат Хуснуллин, в бюджет сле-
дующего года заложены несколь-
ко опций, одна из которых подра-
зумевает возможность для под-
рядчиков госстроительства при 
исчерпании выделенного на год 
финансирования взять льготный 
кредит в банке с полной компен-
сацией ставки, а затем вернуть 
его за счёт будущего финансового 
обеспечения госконтракта. 

(Окончание на 2-й с.)

В открытии ещё одного совре-
менного спортивного объекта – 
академии спорта «Пять колец» 
городского округа Нальчик  принял 
участие Глава Кабардино-Балкарии 
Казбек Коков.

Строительство комплекса на-
чалось в 2018 году и реализовано 
за счёт средств социально ори-
ентированного бизнеса. Местной 
администрацией городского округа 
Нальчик по поручению Главы КБР 
была оказана поддержка в вопро-
сах благоустройства прилегающей 
территории – подъездных путей, 
освещения, устройства тротуаров 
и светофора.

Инфраструктура академии 

спорта «Пять колец» создава-
лась по уникальному проекту. 
Спортивный комплекс включает 
в себя залы тхэквондо, вольной 
борьбы, функцио-нальной специ-
альной подготовки, тренерские и 
медицинский кабинеты, зону для 
спа-процедур, корпус для восста-
новления спортсменов с баней и 
комнатой спортивного массажа. 
Также к услугам занимающихся 
в академии – спортивное кафе, 
парковая зона, кинотеатр и улич-
ный амфитеатр. Для любителей 
футбола имеется полноценное 
футбольное поле с искусственным 
газоном последнего поколения.

(Окончание на 2-й с.)

ФОК С БАССЕЙНОМ 
ЗАРАБОТАЛ В КАШХАТАУ

В посёлке Кашхатау Черекского 
района Кабардино-Балкарии со-
стоялось открытие многофункцио-
нального физкультурно-оздорови-
тельного комплекса с плаватель-
ным бассейном. В торжественном 
мероприятии принял участие 
Глава КБР Казбек Коков.

Открывая ФОК, руководитель 
республики отметил, что Черек-
ский район всегда славился сво-
ими именитыми спортсменами, и 
выразил уверенность, что объект 
послужит не только росту спортив-
ных достижений, но и станет ме-
стом для воспитания молодёжи, 
спортсменов, которые на мировом 
уровне будут защищать честь Ка-
бардино-Балкарии и Российской 
Федерации.

Глава КБР подчеркнул, что 
нацио-нальные проекты, утверж-
дённые Президентом России, ре-
ально работают на благо жителей 
страны и республики. Наглядным 
примером этому является откры-
тие спорткомплекса в Кашхатау.

– Это первый в районе крупный 
комплекс с бассейном, чтобы 
наши дети могли приобщиться к 
плаванию и занятиям спортом на 
воде. Только в Кабардино-Балка-
рии до конца года будет открыто 
ещё пять физкультурно-оздорови-
тельных комплексов.

Планируем создать условия 
для занятий водными видами 
спорта в каждом районе, – сказал 
К.В. Коков.

Казбек Коков поздравил жите-
лей Черекского района со значи-
мым событием, пожелал крепкого 
здоровья, успехов и новых побед.

– Основная цель, в том числе 
и строительства таких объектов, 
– здоровье, сбережение и приум-
ножение населения. Хочу пожелать 
вам этого роста, роста населения, 
прироста здоровья. Чтобы с этим 
объектом у вас было связано много 
радостных событий, много побед. 
Все те проекты по развитию эко-
номики, культуры, образования, 
которые обсуждались в том числе 
с главой администрации района, 
мы обязательно воплотим в жизнь, 
– заявил К.В. Коков.

Возведение многофункцио-
нального спортивно-оздорови-

тельного комплекса в п.Кашхатау 
началось в 2019 году по линии 
федерального проекта «Спорт – 
норма жизни» и было рассчитано 
на два года. Объект включает в 
себя универсальный зал для спор-
тивных игр и занятий гимнастикой 
с трибуной на 300 мест, 25-ме-
тровый плавательный бассейн 
на 4 дорожки, залы для занятий 
фитнесом и на тренажёрах, вспо-
могательные и административные 
помещения. Планировка комплек-
са обеспечивает доступность для 
всех категорий граждан, в том 
числе для маломобильных групп 
населения. Кроме этого, смонти-
рованы трансформаторная под-
станция и дизельный генератор 
для резервного питания, блок-
модульная котельная и газорас-
пределительный шкаф. Выполне-
ны работы по благоустройству и 
ограждению территории площа-
дью 3700 квадратных метров.

На спортивном объекте плани-
руется проведение соревнований 
республиканского и межрегио-
нального уровня по различным 
видам спорта, тренировочных 
мероприятий по волейболу, мини-
футболу, плаванию и занятий в 
тренажёрном зале.

ФОК в Кашхатау стал уже тре-
тьим крупным спортивным объ-
ектом, построенным в Кабардино-
Балкарии с начала 2019 года. В 
прошлом году завершилось стро-
ительство спорткомплексов в За-
лукокоаже и Прохладном, а также 
многофункциональных спортивных 
площадок в девяти населённых 
пунктах КБР.

До конца года в республике 
планируется ввести ещё пять 
физкультурно-оздоровительных 
комплексов – в сёлах Шалушка, 
Карагач, Псыхурей, Баксан, Яни-
кой, 25 многофункциональных 
спортивных площадок с зоной 
воркаута, 2 площадки для сдачи 
тестов ГТО.

В целом на период до 2022 
года в регионе будет построено 
порядка 70 спортивных объектов, 
из них: 9 физкультурно-оздорови-
тельных комплексов, 3 спортив-
ных зала и 1 ледовый комплекс,  
56 спортивных площадок.

Уважаемые жители Кабардино-Балкарии!
Завтра наша республика будет отмечать День 

адыгов (черкесов). Этот относительно молодой 
праздник знаменует всю многовековую историю 
адыгского этноса, успехи и свершения многих 
его поколений. Он является символом единения 
не только адыгов, но и всех народов, веками 
живущих в мире и согласии на земле Кабардино-
Балкарии. Наш долг – сохранить это бесценное 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К.В. КОКОВА
С ДНЁМ АДЫГОВ (ЧЕРКЕСОВ)

Уважаемые труженики лесной отрасли 
 Кабардино-Балкарии!

Поздравляю вас с профессиональным праздни-
ком – Днём работника леса.

Лес – одно из главных богатств Кабардино-Бал-
карии, её важный экономический и экологический 
ресурс. На территории республики расположены 
уникальные заповедники и парки. Именно вам 
доверена важная миссия – беречь и приумножать 
эти природные богатства. 

В лесном хозяйстве республики трудятся специ-
алисты высокой квалификации, искренне любящие 
и знающие своё дело, добросовестно и ответствен-
но выполняющие нелёгкую миссию. Благодарю 
работников и ветеранов отрасли за самоотвер-

женный труд, за верность выбранной профессии.
Сегодня перед вами стоят серьёзные задачи 

по увеличению объёмов лесовосстановительных 
работ и санитарно-оздоровительных мероприятий, 
развитию сети лесопитомников и лесопереработки. 
Создание современного конкурентоспособного лес-
ного комплекса прямо зависит от внедрения пере-
довых технологий деревообработки, модернизации 
предприятий, привлечения инвестиций. Уверен, что 
компетентность, опыт и опора на замечательные 
традиции предшественников помогут вам успешно 
решать поставленные задачи.

Желаю вам крепкого здоровья и благополучия, 
успехов в труде на благо родной Кабардино-Бал-
карии.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К.В. КОКОВА
С ДНЁМ РАБОТНИКА ЛЕСА

достояние, суметь передать его последующим по-
колениям. 

История адыгов неотделима от судьбы многона-
циональной России. И где бы ни жили представители 
адыгского народа сегодня, они высоко ценят всё, 
что сделано и делается Российским государством 
для социально-экономического, интеллектуального 
и культурного развития адыгов, сохранения их само-
бытной национальной культуры и традиций, расши-
рения связей соотечественников, проживающих за 
рубежом, с исторической родиной. 

Уверен, этот праздник будет всегда служить 
олицетворением нерушимости единства, дружбы и 
сплочённости народов Кабардино-Балкарии, нашим 
общим духовным достоянием. 

От всей души поздравляю вас с этим замечатель-
ным праздником, желаю здоровья, успехов, счастья 
и благополучия.

ПРИОРИТЕТНЫЕ ВОПРОСЫ БЛАГОПОЛУЧИЯ 
ЖИТЕЛЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Глава Кабардино-Балкарии 
Казбек Коков провёл рабочее 
совещание с членами Правитель-
ства республики.

Состоялось обсуждение ряда 
актуальных вопросов социально-
экономического развития Кабар-
дино-Балкарской Республики, 
реализация которых не предус-
мотрена в рамках национальных 

проектов и иных государственных 
программ, но вместе с тем тре-
бующих отдельной проработки и 
оперативного решения в феде-
ральных органах государственной 
власти.

Речь шла о строительстве, 
реконструкции и капитальном 
ремонте объектов образования, 
здравоохранения, культуры, спор-

та, инженерной и транспортной 
инфраструктуры, проектах по 
развитию экономики, туризма, 
экологии, водоснабжения КБР.

Рассмотрены пути привлече-
ния в реализацию этих проектов 
частных инвестиций, а также 
возможности применения меха-
низмов государственно-частного 
партнёрства.

Глава КБР отметил, что все 
приоритетные вопросы, касаю-
щиеся благополучия жителей 
республики и требующие не-
замедлительной проработки и 
решения в текущем и ближай-
шие годы, будут в ближайшее 
время подняты в рамках встреч 
с руководителями федеральных 
министерств и ведомств.

С информацией по теме по-
вестки выступили Председатель 
Правительства КБР А.Т. Мусуков 
и руководители профильных ми-
нистерств.
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Повестка первого заседания президиума зако-
нодательного органа республики в рамках осенней 
сессии была достаточно насыщенной. Провела 
его Председатель Парламента КБР Татьяна Егорова.

Рассматриваются изменения 
в ряд республиканских законов

Депутатами рассмотрено около 
трёх десятков вопросов. Приня-
то решение созвать очередное 
заседание Парламента КБР 30 
сентября.

Парламентарии обсудили за-
конопроект «О внесении изме-
нений в Закон КБР «Об обороте 
земель сельскохозяйственного 
назначения в КБР». Речь идёт об 
исключении из него положений, 
дублирующих нормы федерально-
го земельного законодательства. В 
частности, положения о нераспро-
странении специального законода-
тельного регулирования оборота 
земель сельскохозяйственного 
назначения на отдельные катего-
рии земельных участков; о правах 
иностранных граждан, иностран-
ных юридических лиц и лиц без 
гражданства; о предоставлении 
земельных участков из земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния в аренду и др.

Рассмотрен законопроект «О 
внесении изменений в Земельный 
кодекс КБР». Как сообщил пред-
седатель комитета Парламента 
КБР по аграрным вопросам, при-
родопользованию, экологии и 
охране окружающей среды Артур 
Текушев, изменяется либо призна-
ётся утратившим силу ряд норм, 
установление которых отнесено 
федеральным законодательством 
к собственной компетенции. В том 
числе установление участников зе-
мельных отношений, их объектов, 
состава земель, полномочий ор-
ганов местного самоуправления и 
муниципальной собственности на 
землю, предоставление земель-
ных участков для строительства, 
резервирование земель и др.

Запущен в работу внесённый 
комитетом Парламента КБР по 
труду, социальной политике и 
здравоохранению законопроект 
«О внесении изменений в Закон 
КБР «О гарантиях прав ребёнка 
в КБР», подготовленный в связи 
с изменениями в федеральном 
законодательстве.

– Проектом закона предусма-
тривается обязанность органов 
государственной власти и органов 
местного самоуправления прини-
мать меры для защиты ребёнка 
от рекламы никотинсодержащей 
продукции. Кроме того, предла-
гается внести изменения в Закон 

КБР «Об организации охраны 
здоровья граждан», связанные с 
усилением законодательных мер 
противодействия потреблению 
никотинсодержащей продукции, – 
разъяснил председатель профиль-
ного комитета Хусейн Кажаров.

Обсуждён законопроект «О 
внесении изменения в статью 8 
Закона КБР «О приватизации го-
сударственного имущества КБР». 
Председатель комитета Парламен-
та КБР по экономической полити-
ке, инновационному развитию и 
предпринимательству Заур Апшев 
отметил, что вносится изменение в 
часть 3 статьи 8, в соответствии с 
которым информация о результа-
тах приватизации республиканско-
го и муниципального имущества за 
истекший год будет предоставлять-
ся Правительством КБР только в 
уполномоченный федеральный 
орган исполнительной власти еже-
годно не позднее 1 марта.

Рассмотрены законопроекты 
«О внесении изменения в статью 
6 Закона КБР «О регулировании 
отношений в сфере физической 
культуры и спорта в КБР», «О вне-
сении изменений в отдельные ре-
спубликанские законы», Закон КБР 
«Об организации охраны здоровья 
граждан» и «О проекте закона КБР 
«О внесении изменения в статью 
22-1 Закона КБР «О недрах».

Все проекты законов включе-
ны в примерный план основных 
мероприятий Парламента КБР на 
осеннюю сессию и направлены де-
путатам и заинтересованным орга-
нам для подготовки предложений 
и замечаний. После тщательной 
проработки они будут внесены на 
заседание Парламента КБР.

Парламентариями рассмо-
трены проекты федеральных 
законов, законодательные ини-
циативы и обращения из других 
субъектов РФ, касающиеся основ 
охраны здоровья граждан в РФ, 
микрофинансовой деятельности 
и микрофинансовых организа-
ций, вопросов осуществления 
идентификации и учёта домашних 
животных и т.д. Также принято 
решение о награждении Почётной 
грамотой Парламента КБР ряда 
представителей различных сфер 
деятельности республики.
Пресс-служба Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

В рамках реализации нацпроекта «Безопасные и качественные автомобильные 
дороги» в Баксанском районе на участке протяжённостью 13 км в селе Куба уложен 
верхний слой асфальтобетонного покрытия. Сейчас здесь устраивают обочины. 

Ремонт на участке дороги в селе Куба завершается

Работы на объекте практически завершены: 
нанесена разметка и обустроены тротуары. 
Впереди установка необходимых знаков и све-
тофоров. 

В рамках нацпроекта на сегодняшний день на 
региональной сети отремонтированы автодороги 

в сёлах Шалушка, Псынадаха, Урух, Кашхатау, 
Дейское, Чегем, Псыгансу, Алтуд, Залукокоаже, 
Кишпек, Лашкута, Сармаково, Псынабо, сооб-
щает пресс-служба Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА

Министерство финансов Российской Федера-
ции опубликовало предварительные результаты 
оценки качества управления региональными 
финансами за 2019 год.

По результатам рейтинга Кабардино-Балкар-
ская Республика вошла в группу с высоким ка-

чеством управления региональными финансами. 
Рейтинг составляется Министерством финансов 
Российской Федерации с 2010 года и является на 
сегодняшний день одним из самых значимых и 
весомых рейтингов регионального управления, 
сообщает Минфин РФ.

ЛИДЕР СКФО ПО ИТОГАМ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО РЕЙТИНГА

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ ВОШЛА В ГРУППУ С ВЫСОКИМ 
КАЧЕСТВОМ УПРАВЛЕНИЯ РЕГИОНАЛЬНЫМИ ФИНАНСАМИ

Общероссийская общественная организация 
«Зелёный патруль» выпустила очередной «На-
циональный экологический рейтинг регионов» по 
итогам лета 2020 г. По его результатам Кабардино-
Балкарская Республика лидирует среди субъектов 
Северо-Кавказского федерального округа и во-
шла в двадцатку лучших регионов страны.

Рейтинг рассчитывается с 2007 года и публи-
куется 4 раза в год. При составлении списка 

эксперты учитывают ряд факторов, таких как 
показатели экологического благополучия и меры, 
принимаемые для охраны окружающей среды.

По убеждению создателей Национального 
экологического рейтинга, одна из его целей – 
стимулировать региональные власти публично 
освещать свою деятельность по улучшению со-
стояния экологии в регионе, быть информацион-
но открытыми перед жителями.

В отеле «Азимут» состоялась VII конференция инфекционистов СКФО «Акту-
альные вопросы инфекционной патологии Северо-Кавказского региона», посвя-
щённая проблемам борьбы с COVID-19. В мероприятии принял участие главный 
внештатный инфекционист Минздрава РФ Владимир Чуланов.

 

Инфекционисты обсудили борьбу с COVID-19

– Безусловно, обмен опытом 
очень важен, поэтому я счи-
таю, что проведение этой кон-
ференции поможет всем нам 
успешнее справляться с такой 
проблемой, как коронавирусная 
инфекция, – отметил Владимир 
Чуланов. – В рамках визита я 
также намерен посетить гос-
питали Кабардино-Балкарии, 
пообщаться с врачами, прокон-
сультировать пациентов.

Он отметил профессиона-

лизм медиков республики и пра-
вильно организованную работу 
по оказанию помощи в период 
коронавируса.  

В конференции приняли уча-
стие специалисты ведущих кли-
ник Москвы, делегации врачей 
из регионов СКФО. Программа 
конференции включает более 
пятнадцати докладов.

Министр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов обсу-
дил с Владимиром Чулановым 

программу пребывания мо-
сковских коллег в республике 
в предстоящие дни. Организа-
торы конференции – Минздрав 
России, Минздрав КБР, Центр 
по профилактике и борьбе со 
СПИДом и инфекционными за-
болеваниями, КБГУ, Республи-
канское общество инфекциони-
стов, «Первая общероссийская 
ассоциация врачей частной 
практики».

Асхат МЕЧИЕВ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

В НАЛЬЧИКЕ ОТКРЫТА АКАДЕМИЯ СПОРТА «ПЯТЬ КОЛЕЦ» 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Открытие нового спорткомплек-

са в столице Кабардино-Балкарии 
значительно увеличит число лю-
дей, систематически занимаю-
щихся спортом, а также поможет 

вывести на новый профессио-
нальный уровень подготовку юных 
спортсменов. Заниматься спортом 
на объекте в общей сложности 
будут около 500 детей.

Выступая перед тренерами и 

учащимися академии, руково-
дитель республики отметил, что 
создание такого замечательного 
спортивного комплекса благодаря 
инициативе энтузиастов и бизнес-
сообщества республики совместно 
с органами власти КБР является 
отличным примером и говорит 
о самом важном объединении 
граждан вокруг одной общей на-
циональной цели – укрепления 
здоровья и развития спорта среди 
молодежи, улучшения качества 
жизни.

Казбек Коков выразил благо-
дарность всем, кто принял участие 
в реализации проекта, пожелал 
тренерскому составу и воспитанни-
кам комплекса крепкого здоровья 
и спортивных побед.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Вице-премьер уточнил, что это 

касается проектов социального 
строительства по линии Минстроя 
и дорожных объектов.

Кроме того, по поручению 
заместителя Председателя Пра-
вительства РФ порядка 100 рос-
сийских городов будут включены 
в отдельную новую программу 
по комплексному развитию. Мин-

строй России в ближайшее время 
начнёт сбор заявок и отработку 
необходимых механизмов. Особое 
внимание в рамках программы 
планируется уделить обеспечению 
городов чистой водой и качествен-
ной канализацией.

В рамках совещания рассмо-
трены также вопросы реализации 
нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги».

Марат Хуснуллин сообщил, что 
Правительство РФ в 2021 году 
предусмотрело для регионов с 
опережающими темпами строи-
тельства дополнительно 100 мил-
лиардов рублей. Вице-премьер 
призвал руководителей субъек-
тов ещё раз «взвесить» планы 
строительства на ближайшие три 
года и распределить оставшиеся 
средства на этот год.

НА ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ИЗ ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ 
НАПРАВЯТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА
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Национальный музей Кабардино-Балкарии в обновлённом  обличии заключил в свои объятия первых 
гостей. Ими стали представители Союза художников республики. В зале музея  работает отчётная выстав-
ка союза под традиционным названием «Осень».

Осеннюю выставку дополнили 
произведения репатриантов из Сирии

Вчера в Нальчике прошло заседание Международной черкес-
ской ассоциации, на котором обсуждены результаты деятельно-
сти общественной организации, а также актуальные задачи на 
предстоящий период.

Празднования пройдут в онлайн-формате
Рассмотрение вопросов повестки дня 

началось с информации президента МЧА 
Хаути Сохрокова о проделанной работе с 
марта по сентябрь. 

Руководители «Адыгэ Хасэ» Кабарди-
но-Балкарии, Адыгеи и Карачаево-Чер-
кесии доложили  членам исполкома МЧА 
о своей деятельности с начала года и 
планах с учётом ситуации по коронавирусу  
в Российской Федерации.

Исполняющий обязанности министра 
по взаимодействию с институтами граж-
данского общества и делам националь-
ностей КБР Анзор Курашинов рассказал 
о ходе реализации государственной 
программы «Оказание содействия добро-
вольному переселению в КБР соотече-
ственников, проживающих за рубежом».

Исполком также заслушал информа-
цию вице-президента МЧА Аминат Шо-
геновой и члена МЧА Мурата Табишева 
о мероприятиях в рамках нового проекта 
Международной черкесской ассоциации 
по организации дистанционного обучения 
соотечественников, проживающих за 
рубежом, родному и русскому языкам.

Первый вице-президент МЧА Арфан 
Барсик и советник президента МЧА Ана-

толий Кодзоков озвучили ряд проблем, 
связанных с обучением соотечественни-
ков в российских вузах.

По предложению Хаути Сохрокова 
члены исполкома МЧА рассмотрели и ут-
вердили план мероприятий по подготовке 
и проведению Всемирного дня адыгов 

(черкесов), который отмечается ежегодно 
20 сентября.

– Только в Кабардино-Балкарии прой-
дёт 17 мероприятий республиканского 
уровня и 38 культурно-массовых на уров-
не муниципальных районов и городских 
округов. Аналогичные мероприятия также 

пройдут во всех регионах России и в за-
рубежных странах, где проживают наши 
соотечественники, – сообщил президент 
МЧА.

Хаути Сохроков пояснил, что практи-
чески все мероприятия, приуроченные 
к национальному дню, запланированы в 
онлайн-формате в связи с соблюдением 
ограничительных мер, вызванных панде-
мией COVID-19.

Президент Международной черкесской 
ассоциации вручил большой группе адыг-
ских учёных, педагогов и общественников 
почётные грамоты, медали и ценные по-
дарки МЧА  по случаю Всемирного дня 
адыгов (черкесов).

В мероприятии приняли участие ру-
ководитель управления по внутренней 
политике Администрации Главы КБР 
Артём Кажаев и советник департамента 
аппарата полномочного представителя 
Президента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе Залим Гудов. 

Подробный отчёт читайте в следующем 
номере.

Борис БЕРБЕКОВ.
 Фото автора

 Нет ничего праздничнее и 
отраднее, чем долгожданная 
встреча с прекрасным, каждый 
следующий глоток которого – от-
кровение. Открываясь в преддве-
рии завершения календарного 
года, именно в осенний период 
экспозиция под официальным 
слоганом «отчёт» представляет, 
скорее, своеобразный сбор уро-
жая. Сады души и те неведомые 
глазу дали не оставались без вни-
мания, любви и ежедневного тру-
да на протяжении долгих месяцев 
достаточно затворнической жизни 
каждого художника, представив-
шего сегодня свои произведения. 
Уединение  самоизоляции, вне-
запно возникшее в нашей жиз-
ни, на самом деле совершенно 
органичное состояние человека 
думающего и творческого. Отсю-
да спокойный и умиротворённый 
характер экспозиции выставочно-
го зала, с некоторыми вспышками 
экспрессии спонтанно возникших 
чувств – белое светило, плывущее 
по полотну Вселенной, созда-
ющее и ревниво оберегающее 
созданную жизнь. 

Своё лицо есть у каждой экспо-
зиции, характер её определяется 
одномоментно, раскрываясь в 
течение диалога с посетителем 
голосами каждого отдельного 
произведения. Сегодняшняя вы-

ставка встречает  графическими 
работами Заурби  Бгажнокова и 
Анатолия Жилова, иллюстриру-
ющими нартский эпос и другие 
литературные произведения. В 
экспозицию вошли художествен-
ные работы репатриантов из 
Сирии Иссы Дейба, создавшего 
деревянную скульптуру «Тихий 
диалог», и Ибрагима Мухамме-
да Соснакъ, представившего 
национальные женские пояса и 
нагрудники. Арджены Руслана 
Мазлоева и войлочное панно 
Миланы Халиловой, живопис-
ные работы Мурата Дышекова и 
Руслана Цримова, наполненные 
знаками-символами, а также 
витрина, представляющая кин-
жалы и ювелирные традицион-
ные украшения мужского кав-
казского костюма в исполнении 
Яромира Галинского и Залима 
Тумова, тематически составляют 
отдельный блок, раскрывающий 
художественную культуру адыгов. 
Совпав по времени экспонирова-
ния с празднованием Дня адыгов 
(черкесов), эти произведения вы-
глядят символично и актуально. 

В формате одной публикации 
невозможно рассказать обо всех 
авторах, их новых произведениях, 
статья не вместит впечатления 
и сопереживания, которыми 
хочется поделиться. Конечно, 

му потенциалу каждого отдельно 
взятого человека, диапазону его 
творческих возможностей. Жи-
вописная панорама Даниала 
Алборова «Вечность» вносит за-
вершающий, ударный аккорд в 
симфоническом произведении 
под традиционным названием 
«Осень», и только таинственно 
лирические карандашные работы 
Виктории Деминой, технически 
напоминающие художественное 
фото, внезапно озадачивают мыс-
лью о том, что у творчества, как у 
Вселенной, нет конца. 

– Я поздравляю художников, 
принявших участие в выставке, 
с её открытием, – сказал пред-
седатель Союза художников КБР 
Геннадий Темирканов. – В этом 
году её организация и открытие 
были проблематичными по по-
нятным причинам, в связи с чем 
официального открытия, соби-
рающего большое количество 
людей, не было. Тем не менее 
выставка состоялась. По техни-
ческим причинам далеко не все 
работы смогли разместиться в 
зале, произведения декоративно-
прикладного искусства, графика 
и скульптура в экспозицию прак-
тически не вошли. Мы планируем 
собрать и выставить эти работы 
отдельно в ближайшее время. В 
Союзе художников республики 94 
человека, которые представили 
в сегодняшней «Осени» около 
140 произведений. Вопреки труд-
ностям они показали высокий 
уровень профессионализма и 
творческий рост. Выставку можно 
назвать международной, так как в 
ней, помимо членов союза, при-
няли участие не только молодые 
художники, ещё не вошедшие в 
его состав, но и репатрианты из 
Сирии. 

Марина БИДЕНКО. 
Фото автора

художественные произведения 
нужно видеть, непосредственное 
восприятие ничто не заменит. 
Если уместить желаемое в одну 
энергоёмкую фразу, то, пожалуй, 
это будут слова искренней чело-
веческой благодарности людям, 
чей труд и душевные порывы 
приподнимают над ежедневной 
рутиной, проблемами и безвы-
ходными ситуациями. Дело в 
том, что само существование 
художников проходит в другой 
плоскости, в территории над ми-
ром, географически в городе на 
пару километров выше земных 
городов. Проживая с нами, они 
живут где-то ещё, и это факт 
не подлежит сомнению. Ведь 
только так можно объяснить шё-
пот сакральных тайн, которыми 
делится с нами Асият Абаева, и 
в этот момент нет и толики со-
мнения в том, что она знает что-то 
запредельное, открывающееся 
немногим. И полминуты не от-
деляет нас от лавины снежного 
озона под воздействием работ 
Рузаны Дацирхоевой, кисть ко-
торой – меч. «Прощай, Европа», 
– буквально машет рукой вслед 
хрупкой беглянки Рустам Тураев, 
и мы видим беспрецедентную 
уверенность совершаемого на 
глазах похищения под симфони-
ческое и громогласное сопрово-
ждение глубокого синего моря. 
Трогательны и звонки работы 

Марии Загорской с открытой, по-
детски чистой душой, эфемерны 
и образны холсты Юлии Зелен-
ской, импрессионистичность 
которых заставляет сомневаться 
в том, что они написаны маслом. 
Снежные письмена гор Светланы 
Мамоновой и мистические откро-
вения Ибрагима Сурхайханова 
настраивают на элегическую 
ладотональность, подтверждаю-
щую, что мир – это не только то, 
что мы видим глазами. Ибрагим 
Занкиши и Владимир Баккуев са-
мозабвенно и искренне рассказы-
вают о любви к своей родине, рас-
светах и травах, особом воздухе 
мира, над которым раскинулась 
радуга. Вечная битва гравитации 
с ежесекундным расширением 
Вселенной в работах Александра 
Янина напоминает нам о том, 
что в семье Союза художников 
есть самый настоящий фило-
соф. «Бремя» Аслана Джавадова 
вкупе с впечатлением от работы 
Лиуана Ахматова «Затмение» 
возвращают на грешную землю, 
но воспалённую душу тут же ис-
целяют произведения Имары Ак-
кизовой. Колористически богатый 
и экзальтированно тонкий пейзаж 
Геннадия Темирканова, прожи-
вающий сентябрьские дни по со-
седству с абстрактной и трагиче-
ской по ощущению композицией 
Аслангери Уянаева, в который раз 
заставляет удивиться внутренне-
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Первая советская школа в Нальчикском округе была открыта 
в расположении 8-й роты 124-го полка 1 июля 1920 г. в Нальчи-
ке, вторая – в селении Урванском 18 сентября 1920 г. Заведующей 
школой в с. Урвань была назначена Екатерина Андреевна Скот-
ницкая, которая проработала здесь до апреля 1921 года.

УРВАНСКОЙ СРЕДНЕЙ ШКОЛЕ – 100 ЛЕТВ 1921 г. в связи с появлением школы 
закрылись медресе, и детей начали учить 
русскому языку. Многие родители не хотели 
этого, они предпочитали арабский язык. 
Кроме того, по селу разнёсся слух, что 
мусульманских детей в школе превратят в 
гяуров. Поэтому детей перестали пускать 
в школу. Среди сельчан была проведена 
разъяснительная работа. Первыми вернули 
своих детей в школу Джабраил Азрет Зи-
хов, Пита Хашев, Хазиз Кумахов, Билостан 
Шоранов, Шис Блянаов и другие. В первый 
год в школе было 2 учителя и 36 учащихся. 
Первыми учениками стали Рамазан и Ма-
рия Кафоевы, Фатимат Хакунова и другие.

В числе первых учителей школы  были 
Хамзет Дзидзуевич и Джабраил Батырбе-
кович Хажикаровы (с 1 сентября 1926 по 
8 февраля 1928 года), Мухамед Патович 
Кумахов, Мухамед Заракушевич Дауров. 
С 1930 г. в школе работали выпускники 
Ленинского учебного городка Гиса Маго-
метович Шукаев, Нашхо Алиевна Шаваева 
(Шукаева), Фатимат Умаровна Хакунова-
Аталикова (1914-2000 гг.).

Пионеры Ахмед Долов, Титу Кумахов, 
Бицина Туговна Шогенова представляли 
молодёжь республики в 1936 г. на цере-
монии вручения ордена «Знак Почёта» 
юному стахановцу Барасби Хамгокову, 
вырастившему отличного скакуна. В архив-
ных материалах сохранилась фотография 
Ахмеда Долова и Титу Кумахова с Б.Э. 
Калмыковым и Б. Хамгоковым в черкеске 
с газырями и с перекинутой через плечо 
красной лентой с надписью «Отличник».

В 1931 г. в Урванской средней школе 
работали уже 5 учителей и обучались 83 
ученика, а в 1941 г. – 18 педагогов и 305 
школьников.

После окончания педагогического тех-
никума в Ленинском учебном городке для 
работы в Урванскую среднюю школу был 
направлен из Аушигера Кубати Лукмано-
вич Карданов, будущий генерал-майор 
авиации, прославленный лётчик, Герой 
Советского Союза. Он проработал в школе 
до 1936 г. В это же время трудились его 
земляки – учитель истории Хажи Гутов, 
Хазраил Дзамихов и Анастасия Андреевна 
Хутова (сел. Герменчик).

С 1923 г. в с. Урванском была открыта 
вторая школа. Она размещалась в доме 
Канамата Мисостова в верхней части 
села. Исполком сельского совета 22 марта 
1927 г. рассмотрел вопрос «О школьном 
участке при школе №2 и передаче такового 
Крестьянскому комитету общественной 
взаимопомощи (ККОВ)» и решил, «учиты-
вая положение детей нижнего квартала, 
которым во время грязи ходить в школу 
не представляется возможным, школу №2 
перенести в бывший дом Мисостова Тем-
булата Аслангериевича, а дом и участок 
школы №2 передать ККОВу».

В последующие годы начальные школы 
размещались в частных домах Хажи и 
Куша Тхакаховых в верхней части села, 
а для учеников постарше – в доме Хажи-
Канамата Шогенова. В национализирован-
ных домовладениях бывших владельцев 
села впоследствии были размещены 
отдельные классы школы. В доме Кучука 
Асланбековича Мисостова (где ныне на-
ходится детский сад «Насып») учились 
старшеклассники, младшие классы – в 
доме Тембота Алхасовича Мисостова 
(сейчас это усадьба Бориса Хагажеева). 
Впоследствии старая баня была приспо-

соблена для дирекции (там располагается 
ныне музыкальная школа), а рядом была 
построена одноэтажная школа (сейчас там 
дом культуры).

Активное участие в ликвидации безгра-
мотности в селе в 1935-1940 гг. принимала 
Мадинат Кучуковна Хацукова. В 1940 г. 
20-летняя Мадинат за добросовестный 
труд по ликвидации неграмотности и мало-
грамотности взрослого населения в Урвани 
была награждена Почётной грамотой Пре-
зидиума Верховного Совета КБАССР.

После освобождения села от фашистов, 
с середины января 1942 г, первая урванская 
школа вновь стала принимать учеников. 
Её возглавил Цацу Ляшевич Кумахов. На 
1 сентября 1944 г. при потребности в деся-
ти помещениях первая Урванская школа 
располагала всего четырьмя классными 
помещениями, тогда как младших классов 
было десять, средних пять и два старших. 
С 20 июня 1942 г. в учебном заведении тру-
дилась Зоя Хапаковна Блянаова – одна из 
немногих удостоившихся Почётной грамоты 
Президиума Верховного Совета КБАССР 
в годы войны. К концу 1949-1950 учебного 
года число учеников достигло 618.

В 1947 г. учитель естествознания Хаз-
раил Тамашевич Хажикаров организовал 
опытный пришкольный участок. Партийно-
му собранию 25 апреля 1948 г. он сообщил, 
что посажено 150 деревьев, на десяти 
делянках – различные семена для опыта. 
Среди экспериментальных направлений 
было также парниковое хозяйство.

В истории развития первой Урванской 
школы с 1940 по 1962 год можно считать 
самым трудным этап становления: ощу-
щались недостаточность материально-тех-
нической базы в организации школьного 
процесса, социальная необустроенность 
учителей, тяжёлое материальное со-
стояние семей учеников. Занятия про-
водились в неприспособленных, плохо 
отапливаемых помещениях, а учителя, в 
основном иногородние, размещались на 
частных квартирах, где порой отсутствова-
ло электрическое освещение, а качество 

отопления оставляло желать лучшего. 
В этот период в школе работали: М. С. 

Алхасов (завуч школы), Кураца Шировна 
Бавокова, Софья Исааковна Барская, 
Фардаус Башиева, Зоя Хапаковна Бля-
наова, Фатимат Бердовна Блянаова, 
Калерия Александровна Богданова, На-
дежда Каирбековна Бургалова (1940-1947), 
Гладушенко, Г. Б. Емцев, Зайнулин (1952), 
А. С. Занченко, Мухадин Кучукович Зихов, 
Ж. Ивазова, Фатимат Хакяшевна Ивазова 
(Тхакахова), Роза Харуновна Кажарова, 
Феня Касимовна Карданова, Касьянова, 
Аминат Исмаиловна Кумахова, Казбек Ба-
тырбекович Кунижев, Роза Батырбековна 
Кунижева, П. Ф. Линявский (1949-1953),  
П.С. Морозов (завуч школы), И.Н. Подгор-
ный (1948-1952), В.К. Понамаренко (1947), 
Ольга Алексеевна Прудникова, Хабала 
Хасанович Секреков (1949-1952), Любовь 
Григорьевна Смирнова, И.Я. Сорокин, 
Сысуненко, М.Ч. Таранина, Зинаида С. 
Тарасенко, Фёдор Яковлевич Тимченко 
(1947-1951), Диана Батырбековна Тменова, 
А. Н. Трифонов (1946), В. Н. Туков, Цаца Ку-
шевна Тхакахова, Ханби Хазизович Устов, 
Нина Мухажидовна Хажметова, Алихан 
Хабалович Хакунов, Галина Борисовна 
Хандрикова, Аубекир Шамсадинович Хан-
цев, Полина Ефимовна Хростовская, Женя 
Цуковна Шогенова, Куля Хамзетовна Шо-
ранова, Зера Иловна Шоранова-Ашинова, 
Надежда Яковлевна Щукина (1949-1952), 
Вера Сергеевна Юлпатова, Владимир 
Сергеевич Якбаров, Н. Н. Якбарова (1946-
1952), Мария Дмитриевна Якушенко.

В 1962 г. было завершено строительство 
двухэтажного здания учебного заведения, 
в том же году, 1 сентября, возрождённая 
школа приняла первых учеников, а в 1987 г. 
появилась пристройка к ней. В 1987 г. в шко-
ле 52 учителя преподавали 1032 ученикам.

Школа всегда гордилась своими учи-
телями русского языка и литературы: 
Надеждой Каирбековной Бургаловой, Лео-
нидом Георгиевичем Хозяйновым, Софьей 
Исааковной Барской, заслуженным учите-
лем школ РСФСР Феней Асланбековной 

Жанситовой, заслуженным учителем школ 
КБАССР, кавалером ордена «Знак Почёта» 
Галиной Андемиркановной Шогеновой, 
кавалером ордена «Дружбы народов» 
Ниной Мурадиновной Хужоковой, отлич-
ником народного образования Мухарби 
Мухамедовичем Кумаховым, Сусанной 
Мухадиновной Беждуговой.

Новая методика преподавания русского 
языка в национальных школах, разрабо-
танная профессором Шекихачевой, была 
апробирована в Урванской средней школе 
в классах Мухарби Мухамедовича Кумахо-
ва и Галины Андемиркановны Шогеновой. 
Школа всегда была передовиком в этой 
области. Её ученики не раз становились 
призёрами олимпиад, в их числе: Даханаго 
Бетуганова, Лялина Кумахова (1966), Свет-
лана Карданова, Феня Хеймашева (1968), 
Вячеслав Карданов, Римма Шоранова, 
Рита Хацукова, Галина Чеченова, Юрий 
Кетов (1969). В 1978 г. ученица 7-го класса 
Дина Кумахова и ученица 9-го класса Зара 
Кунижева (1979) заняли 1-е место на ре-
спубликанской олимпиаде, посвящённой 
творчеству В. В. Маяковского.

Первым медалистом Урванской средней 
школы стал Юрий Панин, выпускник 1954 г,. 
Хаути Шогенов стал вторым среди учеников 
школы, но первым из местных жителей 
(1956). Елизавета Кумахова и Алевтина Аба-
зова – медалистки 1957 г. Выпускник МВТУ 
им. Баумана Анатолий Кумахов – медалист 
1959 г., дипломат, ныне генеральный се-
кретарь Международного консультативного 
комитета организаций офицеров запаса и 
резерва. Плеяду медалистов пополнила в 
1966 г. ученица экспериментального 11-го 
класса Даханаго Бетуганова.

Важную страницу в историю родной 
школы вписали медалистки 1967 г. вы-
пуска: при подведении итогов всегда зву-
чали имена Светланы Кумаховой, Фени 
Хеймашевой, Лидии Аттаевой, Светланы 
Кардановой. Вместе с ними школу на «от-
лично» окончила Сусанна Зихова, впослед-
ствии ставшая учителем русского языка и 
литературы в родной школе.

1 сентября 2015 года на территории учеб-
ного заведения открыт первый в республике 
памятник сельскому учителю – открытый 
букварь, стоящий на вершине постамента 
в виде пирамиды. В книге главные слова, 
которые дети слышат с первых дней учё-
бы в школе: «мама», «Родина», «мир», 
«дружба», а рядом расположен глобус. На 
памятнике выгравировано: «Учитель даёт 
знания, знания откроют перед тобой весь 
мир...» и «Сельскому учителю с благодар-
ностью». Инициировал и организовал его 
установку Анатолий Кумахов. Помощь в соз-
дании памятника оказали администрации 
Урванского района и села, скульптор Хазиз 
Кучмезов, художник Сергей Лазников.

Возможно, охвачены не все детали 
жизни школы, однако названы основные 
вехи её развития, и в этот день хочется по-
здравить всех ветеранов педагогического 
труда, выпускников школы всех поколений 
и нынешний состав педагогического кол-
лектива со столетием учебного заведения. 
Пусть любовь ваших воспитанников, их ува-
жение и благодарность всегда будут с вами!

Мурадин КАРДАНОВ,
депутат Парламента КБР, 

выпускник школы 1977 года

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в КБР за по-
следние сутки увеличилось на сорок три и составило семь тысяч 
сто сорок девять.

17 сентября – День безопасности пациентов

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 169 653 исследования 
путём тестирования. Выздоровели 6332 
человека, в том числе 11 за последние 
сутки. Число умерших увеличилось на 
1 (женщина 1952 года рождения из 
Прохладного) и составило 86 человек. 
В госпиталях получают медицинскую 
помощь 783 пациента, в том числе 35  
в реанимациях.

Эпидемиологическая ситуация на 
сегодняшний день стабильная, 80 
процентов заразившихся переносят 
заболевание в лёгкой и бессимптом-

ной формах. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повы-
шении температуры вызвать врача на 
дом.

Минздрав сообщает, что 194 госу-
дарства на 72-й сессии Всемирной 
ассамблеи здравоохранения приняли 
решение провозгласить 17 сентября 
Всемирным днём безопасности паци-
ентов. 

Асхат МЕЧИЕВ

Заявления для назначения выплат, которые были введены в качестве 
мер господдержки в период распространения коронавирусной инфек-
ции, жители Кабардино-Балкарии могут подать только до 30 сентября 
включительно. Об этом предупреждает пресс-служба Отделения Пенси-
онного фонда РФ по КБР.

Последний срок подачи заявлений – 30 сентября

Этот срок определён для подачи заяв-
лений на получение ежемесячной выплаты 
на детей в возрасте до трёх лет (по 5 000 
рублей за апрель, май и июнь); единовре-
менной выплаты на детей в возрасте от 3 
до 16 лет (10 000 руб. в июне); единовре-
менной выплаты на детей в возрасте до 16 
лет (10 000 руб. в июле). Выплата на детей 
в возрасте от 3 до 16 лет назначается на 
жителей страны, рождённых с 11.05.2004 
по 30.09.2017 г. Обратиться за выплатой 

можно не ранее месяца, в котором ребёнку 
исполнилось три года. 

Жители Кабардино-Балкарии, которые 
ещё не подали заявление и не получили 
положенные выплаты, успеют сделать это 
на портале gosuslugi.ru: форма заявления 
на выплаты для детей в возрасте до трёх 
лет – gosuslugi.ru/395593/1, от 3 до 16 
лет – posobie16.gosuslugi.ru. Выплата на 
детей в возрасте до 16 лет назначается без 
дополнительных заявлений.



На жизненных и творческих поворотах
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16 сентября исполнилось бы 95 лет Жантуеву Иссе 
Бекмурзовичу (16.09.1925 г.), творческая судьба ко-
торого как драматурга и поучительна, и заслужива-
ет уважения.

Если учесть нашу объективную 
ущербность с дефицитом полно-
кровной профессиональной дра-
матургии и малое число крепких 
драматургов, можно с определён-
ной натяжкой причислить Иссу 
Бекмурзовича к числу творцов 
сцены. Во время работы в книж-
ном издательстве «Эльбрус» мне 
довелось познакомиться с Иссой 
как с автором рукописи драмати-
ческих одноактных пьес. Сюжеты 
являли их создателя как привер-
женца фольклорных моделей, 
мифологических картин из жизни 
балкарского народа.

Здесь Исса Жантуев демон-
стрировал превосходное знание 
традиционной национальной 
культуры, народного языка, бога-
того в своём развитии, позволяю-
щего ощутить его и в восхищении 
склонить перед его величием 
голову. Это мастерски преломил 
Жантуев в своём творчестве.

Человек чрезвычайно скром-
ный, Исса Бекмурзович тем не 
менее был упорен в убеждённо-
сти торить свою стезю во благо 
развития балкарского сцениче-
ского искусства.

Некая «лоскутность, мозаич-
ность» его творческой биографии 
была предопределена перепада-
ми его судьбы, судьбы человека, 
прошедшего депортацию. До неё 
его биография складывалась, 
как у всех людей его поколения. 
Он родился в селении Кёнделен. 
Творческая жилка пробудилась 
в подростке ещё в дни учения в 
музыкальной школе-интернате в 
Нальчике (1938-1939). Всё говори-
ло о том, что юный Исса должен 
избрать творческую дорогу. И вот 
он слушатель театральной сту-
дии, из которого возьмёт начало 

колхозно-совхозный театр. Иссе 
исполнилось 15 лет, но он уже 
играет на сцене эпизодическую 
роль в спектакле основополож-
ника балкарской драматургии, 
режиссёра Рамазана Геляева 
«Кровавый калым» (1941 г.). В 
ссылке, в годы запрета родного 
языка, отсутствия национальной 
печати, да и в принципе всего, что 
напоминало бы национальный 
имидж, Жантуев оканчивает пед-
техникум в Ташкенте с дипломом 
учителя физкультуры (1953 г.). 
Таков один из перекрёстков его 
судьбы, вынудившей молодого 
балкарца позабыть о театре.

Впрочем, остаётся только га-
дать, с кем оказался в депор-
тации Исса Жантуев, как он 
попал в Ташкент, хотя основное 
большинство балкарцев обитали 
в Киргизии и Казахстане. В насто-
ящий момент нет возможности 
поработать в архивах, чтобы за-
крыть белые пятна жизни Иссы 
Жантуева. Но известно, по воз-
вращении в родные места его 
назначили директором школы  
с. Эльбрус Эльбрусского района.

А в 1958 году Исса уже в Бал-
карском драматическом театре, 
куда вернулась его прежняя 
труппа за исключением погибших 
фронтовиков. Труппа берётся за 
возрождение театра: готовятся 
к постановке «Женитьба» Гоголя 
и, что важно, «Рассвет в горах» 
и «Абрек» Иссы Боташева, «Кро-
вавая свадьба» Омара Этезова.

Жантуева зрители увидели в 
ролях Айкёза в его же спектакле 
«Памятники» Дмитро Шелеста, 
«Радуга» Зарудного, Фабрицио 
(«Хозяйка гостиницы» Гольдони), 
Сафара в авторской пьесе Иссы 
«Матери и дети», Мусы в «Крова-

вой свадьбе» О. Этезова, Мари 
в «Женихах» Хугаева, в револю-
ционном спектакле «Рассвет в 
горах» в роли Искендерова по 
И. Боташеву, в роли Магомеда в 
спектакле «Раненый тур» по пье-
се Маммеева, Знахаря в «Чёрном 
сундуке» А. Аппаева, Кирова в 
«Абреке» по И. Боташеву. И это не 
все роли, которые были сыграны 
в 60-е годы Иссой Жантуевым.

В 1970-е годы И. Жантуев за-
вершает актёрскую карьеру, не-
которое время трудится в управ-
лении кинофикации. Позднее, 
уже на пенсии, преподаёт балкар-
ский язык и литературу в школе 
№9 (1992-1999) г. Нальчика. 
Следует напомнить, что парал-
лельно с работой в Балкарском 
госдрамтеатре Жантуев окончил 
отделение балкарского языка и 
литературы историко-филологи-
ческого факультета КБГУ.

Перу драматурга И. Жантуева 
принадлежат его дебютные одно-
актные пьесы конца 50-х годов, 
созданные им по возвращении 
на родину. Это «Хозяин дома» 
(Юйню ийеси), «Аубекир», «Двад-
цать лет спустя» (Жыйырма 
жылдан сора), «Почему бросили 
Айшат» (Айшат нек къоюлду), 
«Голос жизни» (Жашауну ауазы), 
«Перевал» (Аууш), пьеса, создан-
ная на основе сюжета одноимён-
ной поэмы К. Кулиева. В 1961 году 
по мотивам комедии Жантуева 
«Матери и дети» (Анала бла 
балала) поставлен спектакль на 
сцене Кабардино-Балкарского 
драмтеатра, в период, когда обе 
труппы работали под одной кры-
шей (1964).

Известность  драмат ург у 
принесла пьеса «Памятник». 
По словам А. Сарбашевой, 
спектакль был показан в КЧР 
и Дагестане и имел оглуши-
тельный успех. Трагизм бытия 
и в пьесе Иссы «Завещание» 
(Осуят, 1988), где Жантуев воз-
вращается к периоду классовых 

битв, ломавших судьбы многих 
и многих людей.

Характеризуя творчество  
И. Жантуева, автор биографи-
ческой справки А. Сарбашева 
утверждает: «Драматические 
произведения Жантуева, как 
правило, основывались прежде 
всего на традициях фольклора, 
в силу чего нередко имели опре-
делённые художественные про-
счёты: однотипность сюжетостро-
ения, поверхностная постановка 
конфликта, схематичность». 
Где-то соглашаясь с автором 
суждения, всё же хотелось бы 
заметить, что к фольклору как к 
опыту веков издавна обращались 
классики мировой литературы. 
У Жантуева присутствует логи-
чески объяснимое резюме, ибо 
мораль фольклорных образцов, 
вытекающая из сюжетной линии, 
точна, хотя, согласимся с А. Сар-
башевой, слабо структурирована 
в канву. Здесь есть и слабые, и 
сильные модели.

Нельзя в оценке творчества 
Жантуева не согласиться с док-
тором наук, выделившей как наи-
более удачную пьесу трагедию 
«Могилы без савана» (Кебинсиз 
къабырла, 1991), в оригинале и 
в переводе обдающую парадок-
сальностью, метафорой. Неожи-
данно звучит название пьесы и 
сам спектакль, безусловно, вы-
звавший интерес зрителя. В пере-
воде название звучит странно 
«Сырые могилы». Задумаешься: 
с чего бы? Да, перевод – се-
рьёзная категория литературы и 
требует основательного знания 
языка. Так что определение «сы-
рые» здесь не может быть при-
нято. Однако пьеса с указанным 
по-русски названием принесла её 
автору диплом лауреата конкурса, 
объявленного в 1994 году «на 
лучшее произведение о депорта-
ции балкарского народа». И это 
единственная награда, которой 
был удостоен за службу на теа-

тральных подмостках и создание 
драматических произведений 
Исса Бекмурзович Жантуев. 
Не получил при жизни Жантуев 
преференции, не удостоился ре-
зонансной славы, хотя сделал не 
меньше, а то и больше иных из-
бранников фортуны. А ведь удач-
но работая в жанре перевода, на 
балкарский язык Исса перевёл 
пьесы «Мещане» М. Горького и 
«Украденное счастье» И. Франко.

Безусловно, творчество Иссы 
Жантуева – это веха, и успешная, 
пришедшая на смену насиль-
ственной паузы в судьбе нацио-
нального театра, своеобразный 
связующий мост, возведённый 
им к высокому профессиональ-
ному искусству.

Припоминаю, что в годы моей 
работы на республиканском теле-
видении в режиссёрской группе 
трудилась обаятельная Баблу – 
Валентина Уянаева, в своё время 
она была одной из актрис труппы 
Балкарского госдрамтеатра. Я 
питала к ней тёплые искренние 
чувства. Впрочем, они были 
взаимными. Сегодня вспоминая 
Иссу Жантуева и Валентину Уяна-
еву-Жантуеву, хочу воскресить в 
памяти их светлые образы.

  Светлана МОТТАЕВА

 
Путь к истокам проходит через сердце

 В рамках запланированных мероприятий осетинский национально-культур-
ный центр «Ныхас» и представители рода Елеевых при содействии Министер-
ства по взаимодействию с институтами гражданского общества и делам наци-
ональностей КБР провели фамильный сход.

 Сегодня многие отмечают, 
что ещё пару десятков лет на-
зад связь поколений и родовая 
преемственность ощущались 
сильнее и имели большое зна-
чение. Практически в каждой 
семье знали о своих исторических 
корнях. Сейчас порой молодёжь 
не может сказать, откуда родом 
их прадедушки и прабабушки. А 
ещё относительно недавно мно-
гие фамилии знали семь и более 
поколений своих предков. 

 Среди Елеевых есть и осети-
ны, и кабардинцы, они стараются 
поддерживать тесные взаимо-
отношения. Единству фамилии 
помогает проведение регулярных 
сходов, которые существуют у 
всех кавказских народов и имеют 
давнюю традицию. В этот раз 
Елеевы из Кабардино-Балкарии 
и Северной Осетии собрались в 
родовом селе Лезгор. Оно рас-
положено на левом берегу реки 
Урух в живописном Дигорском 
ущелье. Лезгор – это музей под 
открытым небом, интересен сво-
ими историко-архитектурными 
памятниками. Из-за нехватки 
земли дома стоят стена к стене, 
а многочисленные узкие камен-
ные улочки превратили село в 
лабиринт. Селение Лезгор было 
частью Донифарского обще-
ства и важным стратегическим 
пунктом. Отсюда отражали атаки 
феодалов и других непрошеных 
гостей, как  своих,  так и чужих, 

пытавшихся обложить селян 
данью. Жители Лезгора и других 
Донифарских сёл никогда не под-
чинялись знати.

 Род Елеевых берёт своё на-
чало приблизительно в шестнад-
цатом-семнадцатом веках. Тогда 
в Лезгоре поселились братья Еле, 
Арши и Мирза. Своим детям они 
дали новые фамилии: Елеевы, 

Аршиевы и Мирзоевы, которые 
и сегодня считаются родствен-
ными.

 Со времён основания Лезгора 
жители села, впрочем, как и всей 
горной Осетии, испытывали нужду 
в пастбищных и покосных землях. 
Безвыходное положение застави-
ло в 1865 году обратиться селян к 
командующему войсками Терской 

области с просьбой изыскать им 
место жительства в Осетии или 
Кабарде. В числе обратившихся 
были Азамат, Башият и Халон 
Елеевы. Как отмечает доктор 
исторических наук, профессор 
Александр Мусукаев,  скотоводы 
Елеевы постоянно нуждались в 
пастбищах, а владельцы земель 
этим злоупотребляли. Из-за высо-

ких арендных цен Елеевым прихо-
дилось менять место жительства. 
В итоге они оказались во владени-
ях кабардинского узденя Мудара 
Анзорова во втором Лескене, 
который выделил переселенцам 
более 60 гектаров земли. С тече-
нием времени часть Елеевых, из-
за наличия большого количества 
крупного и мелкого рогатого скота, 
арендовала пастбища и в  районе 
села Озрек.

Ясный, солнечный день по-
зволил провести сход на высо-
ком уровне. Кто-то из детей и 
молодёжи впервые увидел этот 
древнейший край с уникальной 
самобытной культурой, красивой 
природой и чистейшим горным 
воздухом. Да и тем, кто здесь 
уже бывал, хочется вновь прикос-
нуться к своей истории. Осмотрев 
остатки каменных строений, зам-
ковый комплекс в центре Лезгора, 
оборонительную башню на краю 
высокого обрыва и окрестно-
сти, вдоволь нафотогравировав-
шись и нагуляв аппетит, все сели 
за большой красиво накрытый 
праздничный стол.

 На таких мероприятиях вос-
станавливается память истории, 
здесь говорят о своих просла-
вившихся предках, обычаях и 
традициях народа, воспитании 
детей, достойном продолжении 
фамилии.

       Артур ЕЛКАНОВ.
        Фото автора
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Новая техника для охраны и защиты

Одиннадцать машин получили «Кабардино-Бал-
карский лесхоз и лесная охрана» и «Кабардино-
Балкарский лесхоз». Техника предназначена для 
тушения пожаров и поступит в девять лесничеств. 
Средства поступили из федерального бюджета в 
рамках проекта «Сохранение лесов» и  нацпроекта 
«Экология». 

 Как рассказал заместитель 
министра природных ресурсов 
и экологии КБР, Мухамед Маре-
мов, в прошлом году получили 
30 единиц техники, в этом – 

одиннадцать. Это две пожарные 
машины, два манипулятора, один 
малый лесопатрульный комплекс, 
два автобуса и две машины для 
подвоза воды, остальной транс-

порт – для подвоза людей и обо-
рудования.

Манипуляторы –  это  специаль-
ные машины, которые, когда  для 
ограничения распространения 
огня вырубают деревья полосой,  
убирают эту древесину. Далее 
уже трактор пропахивает землю, 
создавая минерализованные по-
лосы, недоступные огню. 

Поступил и легковой транспорт 
для патрулирования и выявления 
очагов, принятия срочных мер. 

В республике есть также ре-
зерв техники, а также при возник-
новении пожара на сопредельной 
территории будет оказана по-
мощь соседям. 

Программа рассчитана до 
2024 года, за это время при не-
обходимости техника будет об-
новляться. Согласно нормативам 
республика обеспечена на 95 
процентов. 

– В соответствии с классом 
пожарной опасности, республика 
отнесена к 3.9 классу пожарной 
опасности. Самый высокий класс 
– пятый. Из-за того что у нас есть 
хвойные леса – десять тысяч 
гектаров хвойных насаждений,  
класс пожарной опасности до-
вольно высокий. Поэтому госу-
дарство  и республика уделяют 
большое внимание этой про-
блеме.  Федеральные средства 

выделяются на приобретение 
техники,  а республика содержит 
лесхозы, которые выполняют ра-
боту на землях лесничеств и лес-
ного фонда для охраны, защиты, 
воспроизводства лесов, – рас-
сказал Мухамед Маремов. – Эта 
техника существенно снижает 
уровень воздействия пожаров.  К 
примеру, в прошлом году произо-
шло  девять  пожаров, от низовых 
пострадало около 250 гектаров. 
В этом году всего один случай на 
шести гектарах. 

Первый заместитель Пред-
седателя Правительства Сергей 
Говоров поздравил сотрудни-

ков лесничеств с наступающим 
праздником, поблагодарил за ра-
боту и пожелал, чтобы как можно 
реже машины использовались по 
назначению.

Водитель пожарной машины 
лесхоза Олег Орсаев рассказал, 
что  новую технику отличает вы-
сокая проходимость, на борту она 
несёт полторы тонны воды, 100 
литров пены и экипаж из пяти че-
ловек. Такая  машина может опе-
ративно при обнаружении пожара 
выехать на место и, локализовав, 
потушить огонь. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

Природного достояние Приэльбрусья
Двуглавый красавец Эльбрус, заснеженные верши-

ны других гор Главного Кавказского хребта, горные 
реки, озёра и водопады, разноцветье  альпийских 
лугов, сосновый бор, берёзовые рощи, плодонося-
щие кустарники – без всего этого трудно предста-
вить наш прекрасный горный край. 

Лес – главное природное до-
стояние.  Неудивительно, что 
в 1966 году был принят Указ 
Президиума Верховного Совета 
СССР об установлении Дня ра-
ботников леса. Это профессио-
нальный праздник людей, кото-
рые сохраняют,  приумножают 
и способствуют рациональному 
использованию нашего зелё-
ного богатства.  Он отмечается 
ежегодно в третье воскресенье 
сентября и имеет прямое отно-
шение к  национальному парку 
«Приэльбрусье».  Лес занимает 
здесь примерно десятую часть 
территории, это свыше девяти 
тысяч гектаров. Помимо эколо-
гии, значимость его заключается 
и в том, что он выполняет горо-
защитные функции – укрепляет 
почву и склоны, становится 
преградой для снежных лавин и 
каменных осыпей.

Как рассказали в националь-
ном парке, он поделён на зоны, 
в каждой из которых действует 
определённый режим.  Значи-
тельную  часть занимают за-
поведная и особо охраняемая, 
составляющие соответственно 
33 и 22,6 тысячи гектаров. Там 
запрещена любая деятельность.  
Доступными для туристов и экс-
курсантов, людей, открывающих 
собственное дело, являются 
зоны рекреационного использо-
вания и хозяйственного назначе-
ния, площади которых 15,1 и 4,7 
тысячи гектаров. За последнее 
десятилетие они обросли мно-
жеством объектов – частными 
гостиницами, кафе, торговыми 
точками. Заметно увеличилась 
посещаемость Приэльбрусья 
туристами, горовосходителями, 
любителями горных лыж и экс-

курсантами.  А это серьёзная на-
грузка на природный комплекс. 

В сложившейся ситуации 
работники национального парка 
решают сразу несколько за-
дач. Одна из главных – охрана 
лесных массивов от внешнего 
воздействия, в том числе от не-
правомерной хозяйственной и 
бытовой деятельности человека. 
Поскольку значительная часть 
туристско-рекреационных объ-
ектов расположена в верховьях 
Баксанского ущелья, основная 
нагрузка по осуществлению ле-
соохранной деятельности ложит-
ся на  Эльбрусское лесничество. 
Его территория простирается на 
37 тысячах гектаров от посёлка 
Нейтрино до Азау. Здесь высока 
вероятность нарушений правил 
нахождения на охраняемой при-
родной территории и сосредото-
чена почти половина обходов.  
Государственные инспекторы 
по охране окружающей среды 
постоянно патрулируют свои 
участки, чтобы не допустить раз-
ведения костров, вырубки дере-
вьев и кустарников. Они также 
разъясняют туристам правила 
поведения в парковой зоне. Эта 
работа проводится и  в других 
лесничествах –  Верхнебак-
санском и Верхнемалкинском. 
Создана специальная группа, 
обеспечивающая оператив-
ное реагирование на неправо-
мерные действия рекреантов в 
лесных массивах. Нарушителей 
привлекают к административной 
ответственности.

В обязанности работников 
национального парка  входит, 
кроме того, воспроизводство и 
восстановление леса, его сани-
тарное обслуживание. Ежегод-

но собирают и выращивают на 
специально отведённом участке 
– в лесопитомнике семенной 
материал лесных культур. Не 
одну тысячу молодых сосен за-
тем высаживают там, где это 
необходимо. Проводится са-
нитарно-выборочная вырубка, 
благодаря чему лес очищается 
от перестоявших, высохших, 
подверженных заболеванию, 
поваленных ветром, снежны-
ми лавинами, камнепадами и 
оползнями деревьев.

Чтобы приезжающие в При-
эльбрусье туристы не останавли-
вались на отдых или ночлег где 
попало и не навредили природе, 
работники парка в своё время 
подготовили специально обору-
дованные для этого места. Там, 
где пролегают туристические 
тропы, разбиты бивуаки, пикни-
ковые и смотровые площадки. 
Ведётся работа по недопуще-
нию нарушения экологической  
безопасности на природных 

территориях, где расположены 
туристические объекты, кафе и 
магазины. Наводить порядок в 
зонах отдыха, лесных массивах 
и на придорожных участках по-
могают волонтёры, школьники 
и студенты, ежегодно участву-
ющие в экологических акциях.

Одна из главных забот ра-
ботников национального парка 
– недопущение возгораний на 
его территории. В горной мест-
ности тушение огня сопряжено с 
большими трудностями – практи-
чески нет возможности исполь-
зовать технику, может не быть 
поблизости воды. Надо отметить, 
что проводимая инспекторами 
по охране природы профилак-
тическая, в том числе разъяс-
нительная,  работа даёт свои ре-
зультаты:  пожары на территории 
парка – большая редкость. Но 
если случится возгорание, меры 
будут приняты незамедлительно.  
Создано специальное подразде-
ление, достаточно хорошо осна-

щённое необходимой техникой, 
оборудованием и средствами 
пожаротушения. 

В службе охраны националь-
ного парка «Приэльбрусье» ра-
ботали и сейчас работают люди, 
которые, что называется, прики-
пели душой и сердцем к горному 
краю.  Много лет отдали  своему 
делу заместитель директора по 
лесному хозяйству Малик Чоча-
ев, старшие государственные 
инспекторы Дуда Гулиев, Юсуп 
Кайгермазов, госинспекторы 
Али Джаппуев,  Хаким Байда-
ев, Казбек Негеров, Мухамат 
Кайтуков, Султан Хаджиев, 
Хабибуллах Кульчаев, Рамазан 
Ахматов, Белял Узденов, Маго-
мед Уянаев, Рамазан Ахматов, 
Закерия Соттаев, Джемалдин 
Ризаев,  Рашид Джаппуев и дру-
гие.  Своим неустанным трудом 
они сохраняют и приумножают 
природное богатство, каким 
является лес.

Анатолий САФРОНОВ

Лесной массив
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В III Северо-Кавказских студенческих играх 
боевых искусств, которые в рамках межвузов-
ского сотрудничества проходят с 16 по 27 сен-
тября в Нальчике и Ставрополе, принимают 
участие представители регионов Северо-Кав-
казского федерального округа, Московской 
области и других субъектов Российской Фе-
дерации. Проект Северо-Кавказского государ-
ственного института искусств реализуется в 
рамках Всероссийского конкурса молодёжных 
проектов при поддержке Федерального агент-
ства по делам молодёжи. 

Студенческие игры боевых искусств

Комплексное мероприятие, со-
стоящее из образовательного, по-
казательного и соревновательного 
блоков, направлено на пропаганду 
здорового образа жизни, развития 
студенческого спорта и укрепления 
межнациональной дружбы народов.

К работе над организацией про-
екта СКГИИ были привлечены: Ка-
бардино-Балкарское отделение Рос-
сийского союза боевых искусств, 
Фонд развития боевых искусств КБР 
и спортивные федерации КБР – бок-

са, каратэ-кекусинкай, всестилевого 
каратэ, сумо, тхэквондо, греплинга, 
всестилевого масс-рестлинга, кик-
боксинга.

Как пояснили в пресс-службе 
Северо-Кавказского государствен-
ного института искусств, участники 
проекта, находясь в своих регионах, 
просмотрели обучающий фильм по 
истории национальных видов боевых 
искусств, в очном формате приняли 
участие в заседании «круглого стола» 
на тему «Развитие боевых искусств 

в образовательных организациях 
высшего образования». 

Для проведения соревнований за-
действованы шестеро судей российской 

категории, трое членов сборных команд 
страны по разным видам единоборств. 
Приглашены почётные гости, помощь 
организаторам оказывают волонтёры.

16 сентября игры боевых искусств, 
которые в Нальчике проходят на базе 
Северо-Кавказского государствен-
ного института искусств и Кабарди-
но-Балкарского государственного 
университета им. Х.М. Бербекова, 
открыли бокс и кикбоксинг. 

Финальные бои и торжественное 
закрытие игр запланировано на 20 
сентября. Зрители смогут увидеть 
онлайн и оффлайн яркие запомина-
ющиеся поединки по таким видам 
единоборств, как каратэ, шу, сумо, 
грэпплинг, мас-рестлинг, айкидо, 
тхэквондо. 

График состязаний составлен 
согласно требованиям соблюдения 
санитарно-гигиенических норм и 
эпидемиологической ситуации с 
тем, чтобы одномоментно в поме-
щении находилось более 50 человек. 
Также предусмотрены санайзеры и 
контрольный бесконтактный замер 
температуры у всех участников.

Победители игр Северо-Кавказско-
го этапа в декабре примут участие в 
финале Всероссийских студенческих 
игр боевых искусств, который состоит-
ся в Москве.

Ирина БОГАЧЁВА

Сотрудники вневедом- 
ственной охраны по Наль-
чику Управления Росгвар-
дии по Кабардино-Бал-
карии приняли участие в 
донорской акции «Между-
народный день молодого 
донора», сообщили в пресс-
службе ведомства.

Мероприятие в этом году проводится 
общественной организацией «МДрайв» 
уже в одиннадцатый раз при содействии 
всероссийского сообщества доноров.

Поддержали донорскую акцию С о т р уд н и к и 
ОМОН Управле-
ния Росгвардии 
по КБР Астемир 
Л. и Хасен К. в 
честь 75-летия 
Великой Побе-
ды совершили 
в о с хож д е н и е 
на высочайшую 
вершину Евро-
пы – Эльбрус.

Покорили Эльбрус

В начале нулевых 
в футбольных кругах 
нальчикский «Спар-
так» в шутку называли 
фарм-клубом москов-
ского «Локомотива». И 
надо признать, у шутки 
такой были довольно 
серьёзные основания.

За «железнодорожников» успеш-
но выступали, помогая им завоёвы-
вать медали, Заур Хапов (он работает 
в «Локо» тренером по работе с врата-
рями), Альберт Саркисян. Экс-тренер 
нальчан Хасанби Биджиев  в стане 
москвичей несколько лет с успехом 
работал спортивным директором. 

В обратном направлении  из Москвы 
в Нальчик в своё время проследовали 
арендованные у «железнодорожников»  
бразилец Пирес Эдисон, конголезец 
Нгасания Илонго. С течением времени 
взаимовыгодные связи между коман-

ФСО «Локомотив» и Федерация футбола КБР подписали договор о сотрудничестве

дами приостановились, но на днях 
отношения «Локомотива» с нашим фут-
болом вошли в новую фазу развития. 
Федерация футбола КБР и спортивное 
общество «Локомотив» подписали до-
говор о сотрудничестве. Комментируя 
это событие, президент Федерации 
футбола КБР Руслан Паштов сказал:

– Надеюсь, что это только первый 

шаг, и в дальнейшем наше сотруд-
ничество с обществом «Локомотив» 
будет плодотворным и продолжи-
тельным. В рамках договора нам 
выделили спортивную форму (на 
сумму порядка 500 тысяч рублей), 
которой планируем экипировать 16 
команд, выступающих в молодёжном 
чемпионате республики.

Спортивная экипировка, полу-
ченная в рамках договора о сотруд-
ничестве между ФФ КБР и ФСО 
«Локомотив», была торжественно 
вручена юношеским командам, вы-
ступающим в молодёжном первен-
стве республики. Подарки вручали 
генеральный директор Российского 
физкультурно-спортивного общества 

«Локомотив» Андрей Голдобин, его 
заместитель – наш земляк чемпион 
России по самбо, чемпион России и 
Европы, неоднократный призёр чем-
пионатов Европы и мира по дзюдо 
Алим Гаданов и президент Федера-
ции футбола КБР Руслан Паштов.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Росгвардейцы республики одними из первых поддержали доброе дело и сдали около десяти литров крови.
– Личный состав тероргана постоянно принимает участие в донорских акциях по сдаче крови и её 

компонентов. Проблема нехватки доноров крови решается только совместными усилиями. Сегодня быть 
донором – это норма жизни ответственного человека. Это значит спасать жизни людей,  быть героем даже 
в самых обычных условиях, – сказал начальник по работе с личным составом тероргана Алексей Трушин.

К покорению западной вершины Эльбруса офицеры готовились две недели. Несмо-
тря на опыт нахождения в горно-лесистой местности, росгвардейцам пришлось пройти 
акклиматизацию, а также прослушать полный курс инструктажа от специалистов. Как 
отмечают сотрудники ОМОН, особых сложностей при восхождении они не испытали, 
подготовка была на высоком уровне.

– Когда ты идёшь в одной связке с товарищем, которому доверяешь свою жизнь и 
за которого сам несёшь ответственность, это придаёт сил и уверенности для решения 
поставленных задач, – подчеркнул Астемир Л.

Подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА
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КУПЛЮ советские фотоаппараты, объективы, значки,  
предметы  старины. Обращаться по тел. 8-962-002-77-77.

 

Утерянный документ о прохождении обучения №1120712 на имя 
Кошукоевой Инны Хаутиевны об окончании ГКПОУ «Кабарди-
но-Балкарский автомобильно-дорожный колледж» считать не-
действительным.

С 1 января заработа-
ла государственная 
информационная си-
стема «Независимый 
регистратор». О том,  
какие задачи реша-
ет этот программный 
модуль, рассказал за-
меститель начальника 
отдела контроля за-
купок Кабардино-Бал-
карского УФАС России 
Алий Каракизов.

Управлением в Северо-Кавказском федераль-
ном округе главного управления Генеральной 
прокуратуры РФ в СКФО и ЮФО проанализиро-
ваны результаты работы правоохранительных 
органов по противодействию преступлениям в 
сфере лесопользования за первое полугодие.

Независимый регистратор

Больше сотни преступлений
 в сфере лесопользования

«Доброту и любовь ты оставил живым, 
сколько б лет ни прошло: 

любим, помним, скорбим...»
Администрация и коллектив ГБПОУ 

«Нальчикский колледж лёгкой промышлен-
ности» выражает глубокое соболезнование 
семье и близким в связи с безвременной 
кончиной старшего мастера колледжа 
Юлии Николаевны ЭФЕНДИЕВОЙ – пе-
дагога высшей категории, отличника обра-
зования РФ, ветерана труда, энергичного 
профессионала.

Юлия Николаевна более 50 лет прорабо-
тала в одном педагогическом коллективе. 

В своём подразделении была талантливым руководителем, отзыв-
чивым и внимательным к подчинённым, её отличала подлинная 
интеллигентность.

Юлия Николаевна награждена медалью «За доблестный труд», 
значком «Отличник ПТО РФ», благодарственными письмами РФ 
и КБР.

Вся её жизнь – бесконечная преданность выбранному делу и 
служение людям. Повседневное общение с Юлией Николаевной 
приносило не только позитив и радость, но и помогало каждому 
обогатиться ценным опытом.

Мы навсегда запомним её неуёмную жизненную энергию, жиз-
нерадостность, высокие душевные и этические качества.

Трудно поверить и трудно представить каждому из нас, что ни-
когда больше знакомый и приветливый голос не произнесёт: «За 
настоящее, хорошее...»

E-mail: kbrekl@mail.ru     РЕКЛАМА     42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru  

– Что представляет собой 
государственная информаци-
онная система «Независимый 
регистратор»?

– Государственная информа-
ционная система «Независимый 
регистратор» фиксирует основ-
ные действия в процессе прове-
дения электронных процедур на 
электронных площадках и (или) 
на официальном сайте единой 
информационной системы. В слу-
чае поступления жалобы в ФАС 
России от участника контрактной 
системы, данная система предо-
ставляет информацию о действи-
ях или бездействии, совершённых 
при проведении электронных 
процедур. Данная информация 
позволяет сотрудникам ФАС 
России принимать объективные 
решения при рассмотрении по-
ступивших жалоб. 

Приведу три основных функ-
ции информационной системы, 
которые являются самыми важ-
ными. Первая – это фиксация 
всех процессов для предоставле-
ния объективной и достоверной 
информации о действиях участ-
ников, заказчиков и операторов 
электронных площадок. Вторая 
– создание основы для развития 
электронных торгов, что предус-
матривает перевод всех видов го-
сударственных и муниципальных 
торгов в электронную форму. И 
третья важная функция – защита 
прав участников. Таким образом, 
«Независимый регистратор» 
предоставляет участнику элек-
тронных торгов возможность на 

основе объективной информа-
ции восстановить свои права.

– Какие угрозы при проведе-
нии электронных аукционов она 
выявляет?

– Угроз проведению электрон-
ных аукционов, которые могут 
быть выявлены информацион-
ной системой «Независимый 
регистратор», достаточно много. 
Это невозможность для участни-
ка электронного аукциона пройти 
аккредитацию, подать пред-
ложение о цене контракта, осу-
ществить вход в закрытую часть 
электронной площадки, подать 
заявку на участие в электронном 
аукционе, опубликовать и напра-
вить необходимые документы, 
подать запрос на разъяснение 
положений документации. Также 
это блокирование участников 
электронных аукционов, в том 
числе отключение определён-
ного функционала для участ-
ника электронного аукциона 
электронной площадкой. Отмечу 
и некорректное ведение счетов 
участников электронного аук-
циона, то есть открытие счёта, 
блокировка средств, зачисление 
средств на счёт. «Независимый 
регистратор» имеет возможность 
выявить неотправки документов 
и сведений (заказчиками, опе-

ратором электронной площад-
ки, участником электронного 
аукциона), предусмотренных 
законодательством РФ, а так-
же некорректное размещение 
информации на электронной 
площадке, в частности, это не-
корректное отображение подачи 
предложения, несвоевременное 
проведение (начало и окончание) 
электронного аукциона,  публика-
ция некорректного протокола и 
публикация документов и сведе-
ний с нарушением сроков, пред-
усмотренных законодательством 
Российской Федерации. Также 
важно отметить отсутствие у 
участника сетевого соединения с 
электронной площадкой и изме-
нение любых данных, документов 
и сведений на ЭП. 

Обеспечение функционирова-
ния информационной системы 
«Независимый регистратор» 
закреплено частью 13 статьи 4 
Федерального закона №44-ФЗ. 
Данным положением вводится 
понятие ИС «Независимый ре-
гистратор». Требования к инфор-
мационной системе «Независи-
мый регистратор»  определяет 
Постановление Правительства 
Российской Федерации от 28 
июля 2018 года №881.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Благодаря совместным меж-
ведомственным мероприятиям  
правоохранительных органов 
округа при координационных 
действиях органов прокуратуры 
активизирована работа по декри-
минализации сферы лесополь-
зования. 

В Северо-Кавказском феде-
ральном округе возбуждено 107 
уголовных дел о преступлениях 
данной категории, по результатам 
расследования 38 направлены 
в судебные органы. Основная 
доля преступлений касается не-
законной рубки лесных насажде-
ний, в том числе ценных пород 
деревьев. 

Следственным управлением 
СК РФ по Ставропольскому краю 
возбуждено уголовное дело в 
отношении директора Право-
Егорлыкского филиала краевого 

управления мелиорации земель 
и сельскохозяйственного водо-
снабжения: в результате неза-
конной вырубки тополей в объёме 
более 2 тыс. куб. м Российской 
Федерации причинён матери-
альный ущерб на сумму свыше 
10 млн рублей.

Совершению преступлений 
в сфере лесопользования спо-
собствуют упущения со стороны 
региональных органов власти, 
а иногда и непосредственное 
участие в них должностных лиц. 
По результатам расследования 
Зеленчукским МСО Следствен-
ного управления СК РФ по Кара-
чаево-Черкесской Республике в 
суд направлено уголовное дело 
в отношении директора Уруп-
ского лесхоза. Он обвиняется в 
присвоении денежных средств 
организации и незаконном за-

ключении договоров мены с 
индивидуальными предприни-
мателями о передаче древесины 
хвойных пород. 

Общий ущерб государственно-
му лесному фонду по уголовному 
делу составил более 1 млн руб., 
для его возмещения арестовано 
имущество обвиняемого.

Следственными органами Ка-
рачаево-Черкесской Республики 
расследуются два уголовных 
дела в отношении руководителей 
Бескесского и Урупского лесни-
честв по фактам незаконного за-
ключения фиктивных договоров 
купли-продажи лесных насаж-
дений, их незаконной вырубки и 
причинения ущерба Российской 
Федерации на общую сумму 
свыше 19 млн рублей.

Вопрос обеспечения закон-
ности в сфере лесопользования 
является одной из приоритетных 
задач и находится на особом 
контроле в Главном управлении 
Генпрокуратуры РФ в Северо-
Кавказском и Южном федераль-
ных округах, совместная работа с 
правоохранительными органами 
округа продолжается.

Евгения КРЫЛОВА

В Министерстве просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР прошёл семинар-совещание 
по вопросам раннего выявления немедицин-
ского потребления наркотиков, недопущению 
вовлечения учащихся образовательных учреж-
дений в их незаконное потребление.

Обсудили
положение дел

В нём приняли участие заместитель министра просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР Ачемез Мокаев, сотрудники управления 
по контролю за оборотом наркотиков МВД по КБР, представители 
наркологического диспансера МЗ КБР, педагоги-психологи центра 
психолого-медико-социального сопровождения Министерства про-
свещения, науки и по делам молодёжи КБР, а также специалисты 
образовательных организаций среднего профессионального обра-
зования и общеобразовательных организаций.

Цель – повышение эффективности антинаркотической профилак-
тической деятельности специалистов образовательных организаций 
среднего профессионального образования и общеобразовательных 
организаций республики, сообщили в пресс-службе МВД по КБР.

Обсуждены вопросы профилактики наркомании и противодей-
ствия незаконному обороту наркотиков в подростковой среде, рас-
смотрена наркоситуация в Кабардино-Балкарии. 

Подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР

осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов малого и 
среднего бизнеса  по вопросам их прав и законных интересов.

ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22, 4-й этаж. 
Тел.: 40-20-48, 42-29-05. KBR@ombudsmanbiz.ru


